

INSERCIÓNES.  
Anuncios y comunicados a precios convencionales. La correspondencia toda al director gerente, calle Mayor, 120.

DIARIO UNIVERSAL DE NOTICIAS.  
ECO IMPARCIAL DE LA OPINION Y DE LA PRENSA

SUSCRIPCIONES.  
PROVINCIAS. 4 pesetas trimestre.  
Punto de suscripción, calle Mayor, 120

AÑO XXVI NÚMERO 6480.

MADRID, DOMINGO 29 DE AGOSTO DE 1875.

OFICINAS, CALLE MAYOR NÚM. 120

**COCHE-CORREO DIARIO A FRANCIA.**  
por Huesca y Canfranc. L. Ramirez, Alcalá, 12, Madrid.

**LA RENDICION DE LA SEO DE URJEL.**  
Véase el anuncio.

**CON NOTABLES LAS CURACIONES**  
hechas en la consulta general de enfermedades. Preciados, 13. Véase el anuncio.

## PRIMERA EDICION.

La Gaceta de hoy no publica mas partes de la guerra que el que dió por extraordinario ayer a la una del día, y que ya conocen nuestros lectores.

A la una de la madrugada recibimos de la Agencia Fabra el siguiente despacho TELEGRAFICO:

Bourg-Madame, 27 (retrasado).  
Capitulado Seo Urgel. Ocupados los fuertes por las tropas liberales en la mañana de hoy, y conducida su guarnición como prisionera de guerra a Puigcerdá con el obispo y Lizarra.

Se cree que muy en breve serán conducidos al castillo de Monjuich.

La Gaceta publica hoy las siguientes disposiciones:

Presidencia.—Real decreto declarando mal formada y que no há lugar á decidir una competencia suscitada entre el gobernador de la Coruña y el juez de primera instancia de Padrón. Otro decidiendo á favor de la administración otra competencia suscitada entre el gobernador civil de Madrid y el juez de primera instancia del Hospital de esta corte.

Gobernación.—Real orden disponiendo se remitan al citado ministerio en el preciso término de 15 dias la liquidación de las cuentas de bienes embargados á los carlistas, á contar desde 18 de julio de 1874 hasta 20 de junio del corriente año.

Anteayer se celebraron en Burgos solemnes honras por el eterno descanso del alma de doña Nicasia Saiz Leizaola, esposa de nuestro amigo D. Perfecto Arnaz Alonso, gobernador de la provincia de Lérida.

Asistió la capilla de la santa Iglesia catedral, presidiendo el duelo el señor gobernador de la provincia, el señor Onandía, obispo electo de Huesca, y el Sr. D. Pedro Gonzalez Marron, ex-diputado á Cortes.

Segun nos dicen de aquella ciudad, las grandes simpatías que gozaba allí la difunta y las que profesan al Sr. Arnaz los burgaleses, hizo que el templo de Santiago estuviese lleno de una concurrencia escogida.

Damos á nuestro amigo Sr. Arnaz, así como á sus dos hijos que se encuentran en campaña, nuestro sentido pésame.

Anoche, á las ocho, en la calle de la Libertad, un portugués llamado Julio Tito quiso suicidarse, tomándose el fósforo de dos cajas de cerillas disueltas en un vaso de agua.

Después de auxiliado en la casa de socorro del distrito, fué conducido á la prevención.

En el día de ayer fueron detenidos y puestos á disposición de la autoridad unos 25 individuos de ambos sexos por riñas, heridas leves, embriaguez y escándalos.

El oficial de secretaría de Gobernación, Sr. Rodriguez Junio, seguía esta madrugada sin esperanzas de vida.

Con referencia á noticias de origen carlista, se supo anoche en Madrid que desconcertado Dorregaray por el éxito de las tropas del gobierno, intenta dirigirse con las fuerzas que tiene á sus órdenes, al Norte, por detrás de Pantocosa y de los valles de Hecho y Ansó.

En el Bolsin de anoche cerró el consolidado á 72 1/2.

Entre la numerosa y escogida concurrencia que asistió anoche á los jardines del Buen Retiro, vimos al señor presidente del Consejo de ministros acompañado del ministro de la Guerra.

El gobernador civil ha dado nuevas instrucciones á los inspectores de los distritos de esta corte para que persigan sin descanso las casas de juego, señalándoles como premio de sus servicios, la mitad de las cantidades que recauden. Anoche fueron sorprendidas dos casas.

Ha llamado extraordinariamente la atención que el Times, en su artículo que publica el 23, cambia de actitud con respecto á la insurrección de la Herzegovina, y aboga porque esta provincia y Bosnia ganen la independencia relativa de los Principados Danubianos, pronosticando al mismo tiempo, como los demás periódicos europeos, la desmembración del imperio turco.

Anoche llegaron todos los trenes sin novedad á la hora marcada.

Anoche salió por la línea del Norte el Sr. Silvela y llegó por la misma el Sr. Gasset.

Los carlistas han cortado la carretera en la garganta de la Peña de Orduña. No serán ese y otros obstáculos que levanten bastantes á impedir el paso

del ejército el día que emprenda operaciones á fondo sobre este país.

Don Carlos se encuentra hace unos dias en Guernica, de donde se trasladó en coche á Mundaca, y después de tomar un baño regresa por la tarde á aquella villa.

No solo en las provincias de Castilla se ha principiado la compra de caballos para la remonta, sino tambien en Sevilla, Córdoba y Granada.

El obispo de Urgel y el general Lizarra, segun noticias que ha recibido el gobierno, se hallan entre los prisioneros y han sido conducidos á Puigcerdá.

El ex-jesuita Goiriens ha celebrado una junta con varios jefes, muy considerados entre los carlistas, á fin de adoptar algunas medidas para que ingresen en las filas los mozos de 16 años de edad, que se resisten á verificarlo. (Autorizada.)

El jefe de las fuerzas navales del Norte ha dirigido ayer mañana un despacho telegrafico al señor ministro de Marina, dándole cuenta de que la fragata Vitoria no habia podido destruir sus cañones á causa de la gruesa mar de fondo.

En cuanto se calme continuarán las operaciones.

Probablemente hoy se encargará nuevamente de la dirección general de Beneficencia, Sanidad y Establecimientos Penales, el Sr. Lopez Guizarro.

A excitación del gobernador civil y alcalde de Madrid, el Banco de España y algunos otros establecimientos de crédito van á entregar una crecida suma con destino á las familias que han sido víctimas del incendio de la calle de Jesús de Valle.

La simpática actriz señorita Pinar, es cada dia más aplaudida en los jardines del Retiro.

El Monte de Piedad y Caja de Ahorros de Madrid va extendiendo el número de sus oficinas sucursales que tanta comidad ofrecen á las clases laboriosas y necesitadas que habitan en los barrios mas alejados del centro de la capital. Ademas de haberse establecido hace pocos meses una en la calle del Barquillo, núm. 30, que es la tercera, se prepara la apertura de la sucursal cuarta para principios del próximo setiembre en la calle de Atocha, número 96, á cuyo efecto se ha nombrado ya el personal necesario.

Escriben de Hija que en toda la zona del Ebro se observa gran actividad. En los cerros se vé á los ingenieros levantar en union de algunos paisanos

torres telegraficas; en los vados otros grupos construyen atrincheramientos; junto á las barcas se levantan pequeñas casas fortificadas; las avanzadas y patrullas tienen señales especiales, como luces de bengala y cohetes, para darse cuenta de los movimientos, y se están instruyendo á algunos perros que pasen el rio y lleven partes, al mismo tiempo que pueda formarse con ellos una seccion de avanzada.

Con la misma actividad se está procediendo á la organización del servicio militar por la parte de Mora de Ebro, donde no se vé mas que soldados trabajando en las carreteras, abriendo algunas provisionales, construyendo torres y recomponiendo las líneas telegraficas.

Parece que en Estella sigue la agitación con motivo de la falta de recursos, habiéndose agregado ahora al malestar que en aquella ciudad se siente, las desconfianzas que algunos jefes carlistas tienen contra otros á quien suponen con gran influencia cerca del pretendiente. A esta circunstancia se debe el que en estos últimos dias se hayan verificado numerosas prisiones, entre las cuales se cuenta la del cabecilla Cucala, que fué destituido por Dorregaray, y la del conde de Jara, acusados ambos de traicion.

Los carlistas del Norte siguen fortificando los puntos por donde suponen que nuestro ejército va á emprender el movimiento de avance. En estos últimos dias están levantando atrincheramientos por la parte de Trucios y por los pasos de Urquiola y Ubidea.

A las tres de la madrugada de hoy ha sido avisado el juzgado de guardia de que en la calle de Meson de Paredes, núm. 20, cuarto principal, se habia efectuado un robo en ocasion de encontrarse ausentes los dueños de la casa. El juzgado se constituyó inmediatamente en el sitio del suceso y empezó á instruir las oportunas diligencias.

Anoche fueron puestos á disposición del gobernador civil dos jóvenes que se entretenían en arrojar petardos en la Fuente Castellana.

Se está ensayando en los Jardines del Retiro una nueva zarzuela titulada Cuatro monaguillos.

El brigadier Delatre estaba anoche en Lérida. (Autorizada.)

Los 400 caballos y 30 infantes carlistas que vagaban por las inmediaciones de Artesa del Segre y Agramunt al mando del cabecilla Almenaca, pernoctaron ayer en Aguisona saliendo al amanecer en dirección á Solsona.

## SEGUNDA EDICION.

La Gaceta de hoy publica el decreto del ministerio de la Guerra, que habiamos anunciado, disponiendo que el batallón cazadores de Alcolea, número 18, se titule en lo sucesivo *Cazadores de Alfonso XII*, conservando su numeración.

En la esposicion que precede á dicho decreto se leen las siguientes frases: «El batallón cazadores de Alcolea, fidelísimo como todos á V. M., y lleno ya de gloriosos servicios, lleva sin embargo un título que recuerda un dia de dolorosa lucha entre diversos cuerpos del ejército nacional, que años há combaten juntos contra la rebelion carlista, y están hoy unidos indisolublemente para defender la persona augusta de V. M., simbolo á un tiempo de la monarquía, de la libertad y de la patria.»

Tambien aparecen hoy en la Gaceta los decretos admitiendo la dimisión al mariscal de campo D. Gabriel Moran gobernador militar de Mahon, y nombrando para este cargo al de igual clase D. Antonio Moltó y Diaz Berrio.

En los momentos de la salida que el día 23 al anochecer hicieron los sitiados de la ciudadela para intentar su poderarse de Castellciutat, un grupo de paisanos, hijos de dicha población, y que se hallaban en la ciudadela, haciendo causa comun con el eremigo, intentaron escapar, pero todos, en número de unos 23, fueron hechos prisioneros. Entre ellos figuraba el célebre Odon Estañol, ex-alcalde, registrador de la Propiedad y ex-regente del juzgado de primera instancia, puesto por los carlistas á su entrada en la Seo. Figura además en dicho número la mayor parte de los que durante la dominación carlista habian desempeñado algun cargo público en la ciudad. No bien habian llegado éstos, cuando por la parte de Andorra se presentaron 14 carlistas de caballería de Dorregaray con un oficial, que dijeron le habian abandonado en número de 80 en Tirbia, penetrando la mayor parte en Francia.

Durante la suspension de hostilidades en la Seo, dice una carta, ofrecian un espectáculo sorprendente las derruidas fortalezas y los montes vecinos. Las murallas del castillo estaban atestadas de carlistas agitando pañuelos blancos y nuestras tropas coronando en formacion los cerros que les dominan, sin temer ya el plomo que horas hántes hubiera podido herirlos, rodeaban en estrecha línea á los sitiados. Los cazadores de Manila desde Castellciutat salian de sus albergues y conversaban con los sitiados, que les

llevaron á la habitación de Mad. Darboys á quien dijeron algunas palabras al oído: la madre se levantó sonriendo, tomó el paquete y lo colocó en la tabla más elevada de su armario de vestir. Angela, al ver que nada le decían, se puso mohina y descontenta. Era en efecto un inocente secreto el que contenía el paquete: al dia siguiente era San Agustín, santo de su padre, y las dos niñas habian preparado un trabajo, hecho en comunidad y en el cual, segun costumbre, sus manos y sus corazones se habian unido: era un elegante copero de terciopelo verde bordado por la mano de Germana. Valentina habia pintado dos acuarelas que representaban dos lindas vistas de Marmontier, á saber, la gruta y el monasterio de San Martín: estas dos lindísimas vistas ocupaban los dos frentes principales de la caja de terciopelo que encerraba el copero, y este regalo fraternal estaba destinado á recordar al padre sus hijas ausentes.

Al dia siguiente, antes del desayuno, las dos gemelas bajaron al jardín y cortaron un verdadero haz de flores, que ayudadas por su imaginacion viva y llena de frescura, arreglaron en artístico desorden en una canastilla rústica.

—Pondremos el copero en el centro, —dijo Valentina, —en medio de este grupo de rosas y de rosada. Angela presentará la canastilla. Mamá quedará encantada y papá sorprendido.

—Y encantado tambien, —añadió Germana, —si Angela hace bien lo que le digamos. Vamos á buscarla y á que repita lo que le estamos enseñando.

Angela no se hallaba en el cuarto de su madre; la estaban vistiendo, operación que sus caprichos hacían siempre bastante larga. Mad. Darboys, iniciada en el proyecto que debía hacer brillar á su favorita, se sonrió y dijo á sus hijas:

—Alcanzad el copero de aquel armario donde lo puse y arreglad la canastilla: yo me encargo de decir á Angela lo que ha de hacer... cuando quiere es encantadora...

Germana se alzó sobre la punta de los pies, tomó el paquete y lo dió á Valentina, que esclamó enseguida:

—¡Lo han abierto! ¡Dios mio! todo está echado á perder!

—¡Oh qué lástima, —añadió Germana sin poder disimular su pena.

El paquete habia sido desatado en efecto: la cubierta de papel desgarrada, y la caja de terciopelo asida por manos poco diestras, estaba completamente estropeada; los cristales que cubrían las acuarelas aparecieron rotos, la cerradura forzada, el terciopelo y el moaré manchados y sin brillo.

Mad. Darboys miraba consternada aquel destrozo, como si una voz secreta le hubiera advertido quién era el autor del delito.

—¿Quién puede haber hecho esto? —murmuró Germana con los ojos llenos de lágrimas.

—¡Angela! —respondió Valentina, cuyas mejillas ardían con la llama de la cólera, —acuérdate de su curiosidad de sus amenazas... y por si eso no basta, aquí hay otra prueba.

Valentina, al decir estas palabras mostró un pedazo de foulard arrancado al delantal de su hermana menor, enganchado á los goznes del armario; y sobre el terciopelo bordado de la caja la impresion de unos dedos que habian dejado una marca negra y muy visible.

—¡Angela comió moras ayer tarde! —prosiguió Valentina. —¡Ella ha manchado esto! ¡Ella nos priva de ofrecer á nuestro padre la memoria que le habiamos preparado!

Germana, silenciosa, miraba á su madre; esta se hallaba muda y triste; las faltas de su hija predilecta, la necesidad de castigarlas, el sentimiento de las injusticias de que un amor esclusivo y apasionado la hacia culpable, todas estas ideas tristes, oprimían su corazón y le causaban un pesar indecible.

—¡Más papá lo sabrá, —concluyó Valentina, —y le pedirá cuenta de su curiosidad!

—¡No, no! —esclamó Germana. —No entristezcamos este dia de fiesta. No seamos causa de que castiguen á Angela.

—¿Te chancas? —esclamó Valentina. —Te lo pido como una gracia: ¡silencio, hermana mia!

grandes como nosotras, que pronto tendremos trece años, no podemos ser mimadas y acariciadas como Angela. Conven conmigo en que tengo razon. —Me admira tu afán de querer justificar lo que es incalificable, mi buena hermana; mis recuerdos no son anti-guos ni está lejána la época en que tú y yo teniamos ocho años; conven á tu vez en que mamá ni nos adulaba ni nos acariciaba: dame á tu vez la razon. —Si me apuras así, me obligarás á hacerte una confidencia.

—Habla. —Pues bien, he prometido á Dios que desde el instante, aun tan cercano de nuestra primera comunión, no tendría más ojos de Angela.

—Lo que quiere decir que los tenias y que tenias motivo.

—¡No me atormentes! He prometido amar siempre á la niña y respetar á mamá. No me hagas faltar á mi promesa, Valentina, porque se la he hecho á Dios cuando descendía á mi alma en la comunión.

—Y para mí, —observó Valentina sonriendo, —no has prometido nada?

—¡Acaso tengo yo que prometer el amor con todo mi corazón? —preguntó Germana tomando entre sus manos la cabeza de Valentina y besándola en la frente y en los cabellos.

—A lo ménos no nos separan, —dijo Valentina, —y esto es un consuelo: si tuviera que dejarte, hermana, creo que me moriría.

—Está tranquila; jamás, en nuestra vida nos separaremos; ya verás cómo Marmontier te agrada: estoy segura. En aquel instante se oyó la voz aguda de Angela que disputaba con la doncella de su madre.

—Lo cierto es, —dijo Valentina con resolución, —que allí estaremos en paz, que tendremos amables compañeras, y que no asistiremos á las escenas que aquí estamos presenciando sin cesar con esa niña mal criada.

Germana prosiguió calmado á su hermana con mil tiernos razonamientos: el carácter sensible y vivo de Valentina se irritaba á cada instante con visibles injusticias; y aunque le entró la idea de separarse de su padre, aun bueno y afectuoso para ellas, comprendía que la permanencia en la casa

paterna podía perjudicar á los sentimientos de amor y respeto que ella queria guardar inviolables para su madre, y llegó hasta á mirar con alegría la perspectiva de algunos años pasados en un asilo apacible y piadoso y bajo una dirección dulce é igual.

Al dia siguiente las dos hermanas entraron en la abadía de Marmontier. Germana encontró allí todo lo que esperaba. Valentina no halló nada de lo que temía.

La calma de aquella tranquila morada, la atractiva dulzura de las religiosas, el recogimiento que reinaba en la capilla, la emulacion sin envidia, que dominaba en las clases, la alegría del recreo, todo convenia al alma amorosa de Germana, todo contribuía á entender la paz en el alma apasionada de Valentina.

Cuando el primer jueves, después de su instalacion, su padre fué á verlas, ambas le dijeron al abrazarle:

—¡Papá, estamos contentas y somos dichosas!

Por la tarde escribieron las dos á su madre una carta afectuosa, que se terminaba por algunas líneas alegres y cariñosas, dirigidas á Angela.

### IV.

#### Sacrificio.

El año se pasó pronto, porque nada hace tan ligero al tiempo, como la regularidad.

Entre el Angelus de la mañana, alegrado con el himno de las alondras y de los ruiseñores, y el de la noche que sonaba al volver los rebafios de la carpiña, y al aparecer las primeras estrellas en el cielo; entre estas dos horas la del despertar y la del reposo, todas las horas estaban encadenadas en Marmontier, por una marcha regular de estudio y de descanso: el rezo y trabajo las consagraban alternativamente y arrojaban al fastidio, ese huésped importuno de los dias vacíos y de las existencias ociosas.

Valentina y Germana se hallaban felices, como lo habian dicho á su padre: no obstante, la segunda, cuando llegaron los largos dias del verano, empeñó, segun costumbre de las pensionis-



pedian agua sobre todo, y nuestros soldados les alargaban los cubos llenos para que pudiesen saciar su sed.

Todas las correspondencias y noticias que se van recibiendo del campamento de la Seo están contestes en que los sitiados, acosados por la sed, trataron de hacer todos los esfuerzos imaginables para recuperar el pueblo de Castellciudad, desde donde se surtían de agua antes de perderle. El bravo batallón de Manila ha tenido que resistir en él los rudos ataques de los carlistas, especialmente en la noche del 22.

A eso de las 10, dice una carta, los metrallazos, las balas rasas, las granadas de mano e incendiarias, caían como una lluvia sobre el pueblo, estallaban los proyectiles huecos sin interrupción, causaban bajas en los soldados que no sabían ya dónde guarecerse; pero todo lo sufrían impertérritos y continuaban hostilizando a los carlistas que se asomaban.

A las seis de la mañana del siguiente día, 23, los sitiados intentaron el último esfuerzo. Cayó el puente levadizo de la ciudadela y se vio bajar á un centenar de sitiados cuesta abajo, como un rayo hacia el pueblo, decididos á recobrarlo. Manila los rechazó valerosamente, haciéndoles muchas bajas, cogiendo algunos prisioneros y obligando á un grupo de unos cuarenta á encerrarse de nuevo en la ciudadela.

Hoy ha aparecido en la *Gaceta* el decreto concediendo la gran cruz del Mérito militar al brigadier D. Eduardo Samir y Maladeñ, gobernador militar de la provincia de Tarragona, por el distinguido mérito que contra el día 18 de junio último en el ataque y toma del castillo de Flix con la columna de su mando.

Los cristianos de la Herzegovina sublevados contra la tiranía turca, han publicado un llamamiento á sus compañeros de la Servia y del Montenegro para que los imiten, y pidiendo el auxilio de todo hombre honrado que aprecie la libertad y la justicia.

La liga de contribuyentes de Málaga ha elevado una exposición al ministro de Hacienda pidiendo la modificación de la forma de aplicar el sello de impuesto de venta á los bultos y fardos; pues siendo fácil la pérdida del sello en el transporte de éstos, determinando una exorbitante multa y hasta el decomiso, valdría más que dicho tirabre se estampase en un documento que acompañe siempre á todo bulto desde su expedición hasta su llegada.

El distinguido letrado D. Eduardo Maluquer acaba de poner á la venta un importante libro que ha publicado con el título de *Manual de las reformas introducidas en el derecho civil español, desde 1864 hasta julio del corriente año*. Comprende desde luego la utilidad de este libro para cuantos necesiten consultar la legislación vigente.

El *Pabellón Nacional* desea saber si es cierto que la cuestión de elecciones está ya sobre el tapete, y que hay dis-

dencias en el seno del gabinete por el sufragio universal. Aun no se ha tratado en consejo este asunto; se tratará muy pronto y entonces podrá saber nuestro colega lo que haya de positivo en el asunto.

La *Revista de España* en su último número publica entre otros varios artículos á cual más notables, como todos los suyos, uno del Sr. Escosura, titulado *El demonio como figura dramática en el teatro del Calderón*; algunos datos muy curiosos del Sr. Pirala sobre la guerra civil, y unos apuntes sobre Marruecos por Lozano y Muñoz. El interés creciente de esta publicación, la va popularizando mucho.

El doctor en medicina, D. Julian Cruz, uno de los facultativos más distinguidos y de los de más clientela en el barrio de Salamanca, ha reiterado sus antiguos ofrecimientos á la asociación de Escritores y Artistas.

Se han recibido, dice el *Eco de España*, algunos pormenores relativos á la toma de la Seo. La guarnición salió con los honores de la guerra, desfilando por delante de las tropas y dejando las armas en pabellón á 100 metros de distancia de las murallas, quedando desde aquel acto prisionera de guerra. Antes de la entrega de los fuertes, y cuando se estaba tratando de la capitulación, los destacamentos avanzados persiguieron á un individuo que trataba de franquear la línea, y el cual, sin duda, para huir disfrazado ó correr con más soltura, arrojó la levita, en cuyo bolsillo se halló una comunicación de Dorregaray á Lizárraga, recomendándole que prolongase la resistencia, pues iba en su auxilio con un ejército de 20000 hombres (sic) y haría levantar el sitio. El general Martínez Campos, con una nobleza digna de los tiempos antiguos, se apresuró á enviar á Lizárraga aquel documento, invitándole á que comisionase jefes u oficiales de su confianza para enterarse de la falta de exactitud del anuncio y de que no había esperanzas de que llegase tan ilustre ejército. Por toda contestación Lizárraga firmó los preliminares de la rendición.

La comisión permanente de la diputación provincial de Palencia, compuesta de los Sres. Monedero, Herrero (D. Mateo) y Betegón, acompañada de los diputados Sres. Perez Miguel, Herrero (D. Pascual) y Martínez Arto, han visitado uno de estos días el importantísimo centro industrial minero de Barruelo, que es una de las mayores riquezas de Castilla.

Ayer tarde, á las cinco, ha debido verificarse en Valencia la inauguración solemne de las obras que han de sustituir á las incendiadas barracas del Cabañal. Al acto estaban invitadas las autoridades. El gobernador civil de la provincia habrá colocado la primera piedra.

El *Diario de San Sebastian* publica una curiosa carta de Hernani fechada el 28, en la cual se dice, entre otras cosas, que el cañon Plasencia había estado aquel día, como siempre, muy

acertado, metiendo varias granadas en la trinchera inmediata á Acárregui, que los carlistas abandonaron precipitadamente, refugiándose en el caserío, de donde se les hizo también salir con bastantes bajas, pues se logró meter en él hasta cinco granadas, que destruyeron el edificio. Los enemigos se escondieron y no han vuelto á hacer disparo alguno por aquella parte.

Ha salido para los baños de Puerto Llano el segundo cabo del distrito militar de Valencia, Sr. D. Vicente Villalon.

Han ingresado hoy en la administración central de correos las expediciones de Andalucía, Estremadura con Portugal, Mediterráneo con dos expediciones de Cataluña, correo Norte con enlaces del Noroeste, Vitoria (que se recibe diariamente) y despachos del extranjero, Aragón, express con Santander, Cuenca, Cáceres y Aranda.

La contra-guerrilla de Hernani, en una salida efectuada el día 26 á las diez de la mañana, sorprendió á la avanzada carlista de Igarzagaña, compuesta de un cabo y cuatro números, matando á tres de ellos que han hecho resistencia é hiriendo á otro y haciendo prisionero al quinto, que fué conducido á la misma tarde á San Sebastian.

El día 28 á las seis y media de la mañana volvieron los carlistas á romper el fuego de cañon sobre Hernani, lanzándole consecutivamente 68 granadas, y continuando la mayor parte de sus disparos á Montevideo, con el intento de paralizar los trabajos de fortificación que allí se hacen. A pesar de esto el comandante teniente de ingenieros y la fuerza de su mando, así como el resto de los trabajadores no suspendieron sus tareas, despreciando hasta con temeridad el fuego enemigo; y así es que las obras continúan ya muy adelantadas.

Anteayer tarde en Zaragoza, como el día anterior en Madrid, cruzó á las siete y media por sus calles una fuerte manga de aire que envolvió á la población en una densa nube de polvo. El fenómeno fué de muy corta duración y sus efectos se dejaron sentir principalmente en todo el Coso, pero no con la misma violencia que en Madrid.

Entre las personas que más perjuicios han tenido en el incendio de la calle del Rubio, se encuentra el distinguido periodista D. José Avila y Espinar.

Un corresponsal del *Diario de Avisos de Zaragoza* anticipa á este periódico con fecha 27 el programa del viaje que se cree hará la corte:

«S. M., dice, pasará un día en Segovia con objeto de visitar la academia de artillería y la maestranza, otro irá á Riofrio á cazar y dos ó tres invertirá en recorrer lo que de notable se encuentra en este pueblo. Inmediatamente despues de esto regresará á Madrid.»

Una carta de Benabarre (Alto Aragón) de fecha 26 dice que hace un mes se está trabajando activamente en la

reedificación del fuerte que Castells destruyó hace algun tiempo, y la pasmosa actividad del brigadier Delatre ha trasformado en pocos dias en un verdadero fuerte de campaña lo que antes era un monton de escombros. Para la defensa de este fuerte ha quedado una compañía.

La Servia parece que tiende á seguir el movimiento insurreccional de la Herzegovina; y en vista de la agitación que allí se advierte y ante el temor y probabilidades de que triunfe el partido slavo, favorable á la guerra contra Turquia, la Sublime Puerta ha acordado enviar tropas á Nissa, en la frontera de Servia, y anunciado la intención de ocupar militarmente el principado si fuese preciso.

En el anuncio que publicamos de la academia que dirige el Sr. Sanz de Diego, aparece la lista de los aprobados que ha obtenido en los exámenes que acaban de verificarse para el ingreso en la academia de infantería.

Segun una estadística oficial publicada en Washington, resultan 3377 quiebras ocurridas en el primer semestre de este año en los Estados-Unidos, que representan un pasivo de 74940860 pesos fuertes.

La *Iberia* dedica hoy un entusiasta saludo al ejército que ha tomado la Seo y al esclarecido caudillo que lo ha llevado á la victoria.

Parece, dice la *Patria*, que á pesar de las gestiones que se hacen cerca de D. Manuel Cortina para que salga de su retraimiento de la vida política, este distinguido jurisconsulto persiste en sus propósitos de no mezclarse para nada en la lucha de los partidos.

La *Crónica de Barcelona* del 26 dice en su última hora:

«Los batallones titulados del Xich de Sallent, de Savalls y guias exigieron ayer contribucion en Arenys, retirándose despues á Calella. En Tordera habia tambien alguna fuerza y en Santa Coloma de Farnés otra partida. En dicha ciudad se presentaron á indulto siete carlistas, dos de ellos catalanes y los cinco restantes franceses. Llevaban consigo cuatro Berdams y siete Minis. En Manresa tambien se presentó á indulto un herrador procedente de las facciones valencianas.

El martes por la noche salieron con direccion á Calaf las facciones de caballería que manda Almenar y los 200 infantes que están á las órdenes de Mariano de la Coloma.

Una ronda carlista que se situó anteayer á la altura del Figaró, en el Congost, se entretuvo en hostilizar á la columna que al mando del brigadier Chacon iba de Centellas á Granollers, pero hubo de declararse pronto en retirada y tomar la direccion de Canet y Calella.»

La reina Isabel continuaba ayer en Trullive, segun telegrama de aquel punto.

En la última semana, segun el *Siglo médico*, las formas agudas de reumatismo, afectando una ó varias articula-

ciones, han experimentado un notable incremento que no parece explicable por el estado general de la atmósfera. Los estados febriles en sus formas catarral y gástrica tambien han sido frecuentes y fáciles de dominar por la terapéutica apropiada. Las erisipelas faciales se sostienen en número considerable, aunque con marcha benigna y cediendo, á pesar de su estension, al cuero cabelludo, al simple plan expectante.

La mayoría de defunciones ha acaecido á consecuencia de afectos crónicos de los órganos respiratorios y de las vias digestivas. Entre los primeros han sido frecuentes en sus exacerbaciones las bronquitis crónicas acompañadas de enfisema y lesiones cardiacas consecutivas.

Dáse como un hecho la reforma de la ley orgánica en lo referente á las atribuciones de los procuradores de audiencia y aun añádele un periódico que dentro de algunos dias es posible que vea la luz pública en la *Gaceta* una medida relacionada con este asunto.

En confirmación de las noticias telegráficas que hemos adelantado á nuestros lectores, la sociedad del timbre ha recibido telegrama de sus delegados en Sevilla, Granada y Málaga de que en el mismo dia y casi á la misma hora se han sorprendido tres fábricas de papel sellado falso, cogiéndose á los criminales y ocupándose los útiles, papel, etc. Estaba haciéndose inventario de todo, quedando los criminales sujetos á proceso.

El día 26 han debido celebrarse en la iglesia de San Miguel del Puerto de Barcelona los funerales dispuestos por el ayuntamiento de dicha capital por las víctimas de la explosión del *Express*.

Dice las *Circunstancias de Reus* del día 24:

«En el pueblo de Almenar se presentaron en la noche del jueves 20 hombres armados y con boinas, y despues de llevar á la Casa-Consistorial á todos los chicos jóvenes, salieron diez á buscar los primeros propietarios, intimidándolos á cada uno la entrega de sumas fabulosas, con amenaza de ser fusilados en seguida. Uno de ellos no solo se negó á franquearles las puertas, sino que auxiliado de los mozos les arremetió y mandó que se tocase á somaten, pues aquellas gentes tenían todas las trazas de una cuadrilla de ladrones. Reanímáronse los tímidos, y ante esta actitud los 20 valientes emprendieron la fuga como alma que lleva el diablo.»

En el teatro de los Jardines Orientales se estrenó anoche el drama *La última jugada*, original de D. Eduardo Pascual y Cuellar y D. Javier Soravilla. El público aplaudió repetidas veces y llamó á los autores.

Hoy nos comunica la *Agencia Fabra* el siguiente TELEGRAMA del extranjero:

Bombay, 27 (retrasado). Se asegura que el ministro plenipotenciario de Inglaterra en Pekin ha sido insultado con motivo de las

fas, á mirar las columnas del almanaque, á contar cada dia que pasaba y los que faltaban aún para que llegasen las vacaciones.

El mes de agosto le pareció prodigiosamente largo, y por la primera vez vio llegar con alegría los primeros matices que anuncian la llegada del otoño.

En fin, la fecha anhelada llegó: las pensionistas cambiaron sus adioses: algunas se despidieron más larga y más tristemente, porque ya no debían volver á Marmontier.

—No lloréis,—decían las que se quedaban:—quizá nos encontraremos en el mundo: ¿quién sabe?

Otras se despidieron con el alegría hasta la vista! Estas debían volver á las pocas semanas.

Las religiosas las abrazaban, les daban mil consejos, recibían sus promesas de ser buenas; y en medio de este tumulto, una sirvienta dijo á Germana y á Valentina estas dulces palabras:

—Señoritas, vuestro señor padre os espera en el salon.

Las dos niñas echaron á correr; su padre las abrazó con su ternura acostumbrada.

—¡Y mamá!—preguntaron á la vez las gemelas.

—Os espera, hijas mías, y con mucha impaciencia; ya sabéis que el carruaje la fatiga y por eso no ha venido también á buscaros: ¡sal! ¡en marcha!

Las dos niñas abrazaron á las buenas religiosas, que las despidieron con mil caricias, y las acompañaron hasta el carruaje.

—¡Ah! ¡qué dicha!—esclamó Valentina saltando ligeramente al cabriolé. El camino les pareció delicioso: á un lado distinguieron el faro de la roca Carbon, y al pié la casa de sus padres que se destacaba blanca y graciosa sobre un fondo de verdura.

—Ya vais á estar en vuestra casa, señoritas,—les dijo su padre mirándolas con ternura,—¡ois á nuestro viejo Galaór que quiere ladrar para festejar vuestra llegada!

—¡Cómo me late el corazón!—dijo Germana apoyando su rubia cabeza en el hombro de su padre;—¡y qué bueno es volver á su casa!

—Mejor hubiera sido no salir de ella—repuso Valentina.

—Si no hubiéramos salido no estaríamos ahora tan contentas, hermana mía.

Mr. Darboys oía á sus hijas con un sentimiento de tristeza; pero hizo un violento esfuerzo para que no lo conociesen; y apresurando el paso del caballo, algunos instantes despues entró triunfalmente en el castillo de la Richardier.

Mad. Darboys esperaba á sus hijas en el peristilo: el recibimiento que las hizo fué tierno y afectuoso. Susana, jóven aún, bella y conservando una distincion perfecta y una graciosa coquetería, adoraba á su marido, era virtuosa y quería tiernamente á sus dos gemelas: pero idolatraba á la menor sobre todas las cosas y todos los intereses de su vida. Para Angela guardaba todas sus simpatías, todas sus ternuras y todas sus sonrisas.

Sin embargo, abrazó mil veces á las adolescentes y besó con cariño entrañable sus frentes y sus cabellos.

—¡Oh! ¡qué hermosas estáis, hijas mías!—esclamó.—¡Qué talles tan bonitos! ¡qué elegantes maneras! ¡ah! mi Valentina, ¡ya eres casi tan alta como yo! ¡cómo han crecido tus cabellos, Germana! ¡qué hermosos y abundantes rizos de oro! ¡Vamos, cojeos de mi brazo y vamos al salon para que me digais lo que habeis aprendido.

La jóven madre y las dos gemelas se dirigieron, en efecto, al salon. Angela muy descontenta, se asió con aire contrariado de la mano de su padre, que las seguía con el rostro radiante.

—Voy á que suban los cofres de estas niñas—dijo Mr. Darboys cuando hacia ya un cuarto de hora que estaban en el salon,—y así que los coloquen en su cuarto que vayan á cambiar de traje.

Mad. Darboys, que oía con visible alegría la relacion de los progresos de sus hijas en la pension, quedose como cortada; pero repuesta enseguida, respondió precipitadamente:

—Hijas mías, ocupareis la sala encarnada, que está dispuesta á recibirlos.

—Pero ¿y nuestro cuarto?—preguntó Valentina contrariada.

—Angela ha estado enferma; el médico ordenó que se la cambiase de habitación... Ahora ocupa vuestro antiguo cuarto, y no quisiera desposeerla de él, porque se halla tan contenta....

—Bien está, querida mamá—repuso Germana con dulzura, mientras sus expresivos ojos se fijaban en los de su hermana para recomendarle la resignacion;—donde quiera que nos pongais estaremos satisfechas.

Mr. Darboys se alejó con aire descontento. No obstante, al volver, la fisonomía alegre de sus hijas le engañó á él mismo, tan perspicaz en esta parte.

Susana habia causado á sus hijas un gran dolor: las dos amaban la linda habitación que habian ocupado juntas por espacio de cinco años. Aquella salita encerraba para ellas mil recuerdos de afectos, de juegos y de estudios que les eran comunes: las dos gemelas gustaban de ver el Loira desde su ventana, y muchas veces habian seguido con los ojos sus claras corrientes hasta una larga distancia; más de una vez en el dormitorio de Marmontier, en medio de aquellas jóvenes que les eran estrañas, Germana y Valentina habian pensado en su cuartito, retirado querido y apacible donde vivian solas siempre unidas, y del cual gozaban en plena propiedad.

Ahora la propiedad habia pasado á otras manos: Angela disfrutaba del inmueble y de los muebles: poco tiempo antes Valentina se hubiera mostrado irritada, y Germana hubiera derramado algunas lágrimas; ahora su razon alumbrada por una piadosa enseñanza, su carácter formado por una dulce y acertada disciplina, las hizo someterse, y no quisieron que su vuelta á la casa paterna fuese señalada por las disensiones y la agitación.

Sin embargo, cuando entraron en la sala encarnada, Valentina suspiró y dijo:

—¡Ay! ¿dónde están nuestras preciosas vistas! aquí no vemos más que las gallinas y las palomas del corral; por cierto que no será muy recreativo.

—¿Qué te importa! mientras nos dejen juntas, en todas partes estaremos bien: para mí, la primera dicha es verte á mi lado, Valentina.

—Y para mí tambien: me hace mucha falta mi sabio Mentor; y si hace poco no me hubiera mirado, oro que mamá no hubiera quedado contenta de mí.

—¡Pobre madre! procuremos hacerla dichosa, Valentina.

Esta conversacion fué interrumpida por Angela, que entró como un torbellino, y saltó al cuello de sus hermanas, una despues de otra: luego mirándolas de los piés á la cabeza, esclamó:

—¡Uf! qué feos son vuestros vestidos negros.

—Es el uniforme del colegio,—dijo Germana,—dentro de tres años le llevarás tú tambien.

—¡Ni por pienso! ¡no me pondré yo ese vestido de lana y esa gran esclavina!

—¡Verás cómo sí!

—¡Vosotras vereis cómo no!

—Vamos, niña, haz honor á tu nombre y no te enfades,—dijo Germana acariciando su frente y sus cabellos.

—No me enfadaré si me dejais ver vuestros baules.

—¡Miralos,—dijo Valentina,—nada contienen de curioso; la *Gramática*, la *Historia sagrada*, nuestros bordados, agujas y útiles de labores, cosas que no te gustan nada.

Las dos hermanas mayores empezaron á arreglar su equipaje en la cómoda y los armarios. Angela lo miraba todo, lo tocaba todo y no cesaba de hacer preguntas.

—¿Qué es esto?—preguntó tomando una cinta de raso violeta?

—Esta cinta sostiene la medalla de los santos ángeles, sus patronos; veis y te la pondré al cuello.

Angela rechazó la cinta que Germana la presentaba, y preguntó señalando un voluminoso paquete atado con mucho cuidado:

—¿Y esto, qué es?

—Cuidado con que toques á él.

—¿Es, pues, un secreto?

—Sí, un gran secreto.

—¡Ah! yo sabré descubrirlo; se lo preguntaré á mamá.

—Ve,—dijo Valentina riéndose,—tambien nosotros vamos á decirselo. Las dos hermanas tomaron el paquete misterioso con sumo cuidado, y lo



negociaciones, y que éste ha pedido por telégrafo a su gobierno que le mande instrucciones y refuerzos de tropas.

Nuestro corresponsal de Vitoria nos escribe con fecha 28 una carta, cuyas principales noticias son, que aumentan allí las presentaciones, lo cual es un gran síntoma; que el 27 se acogieron en aquel distrito treinta y cinco carlistas y que estos cuentan que sus correligionarios andan entre sí a la greña; que Ochoandiano y otros dos pueblos se han negado a recibir las armas, y que sus vecinos, para no esponerse a tristes consecuencias si hacían individualmente resistencia, acordaron ir en masa, como lo hicieron, consiguiendo imponer a la llamada diputación a guerra de Vizcaya y salir con su propósito; que uno de los diputados a guerra ha vendido a toda prisa las existencias de sus cosechas y frutos a muy bajo precio y enviado preventivamente su familia a Francia.

Los vecinos de la calle de Cuarte de Valencia están recogiendo firmas para una exposición al capitán general, dándole cuenta del heroico hecho llevado a cabo por dos soldados, según noticias artilleros, el día en que ocurrieron las desgracias con motivo de haberse desbocado el caballo que arrastraba un carruaje. Parece que dichos soldados, con una fuerza hercúlea y con grave riesgo de sus vidas, se tiraron sobre el cubo del carruaje y lograron volcar este. A no ser así, hubiera ocurrido un sinnúmero de desgracias, pues la calle estaba concurridísima con motivo de la procesion que la recorría.

Se sabe que en la catástrofe ocurrida al vapor *Express* en el puerto de Barcelona, han muerto ocho hijos de Vinaroz y han resultado heridos cinco más, de los cuales tres lo están de gravedad. La noticia ha causado un gran sentimiento en Vinaroz y ha hecho derramar muchas lágrimas.

El gobernador militar de Uldecona, Sr. Saavedra, con motivo de las órdenes que para ello recibió del coronel gobernador de Tortosa, detuvo uno de los últimos días a los diez o mas sujetos presentados allí a indulto, con el objeto de que se comprometiesen a no levantarse en armas en adelante. Para garantía de este juramento se les exigió la de personas de arraigo, y todos las presentaron, menos tres, sobre quienes pende causa criminal, motivo por el que en vez de ser puestos en libertad, han sido trasladados a Vinaroz en calidad de presos.

Segun telegrama recibido en el ministerio de la Guerra, el general en jefe del ejército del Norte continuaba esta mañana en Vitoria.

Ha sido admitida la dimision que fundada en el mal estado de su salud ha presentado el general La Portilla.

Las fuerzas de artillería del ejército del Norte han sido reforzadas con una batería de montaña. — (Autorizada.)

Se ha concedido licencia para Santofia y Caldas de Vesaya al general Villegas, para Ontaneda al brigadier Ojal y para Carratraca al general Espina.

El ayuntamiento de Tarragona se preparaba para solemnizar con ostentosa pompa la toma de la ciudadela de la Seo de Urgel por las tropas del general Martínez de Campos.

El *Diario de Reus* correspondiente al día 27 dice lo siguiente:

«Una fuerza liberal que el comandante militar de este cantón mandó salir para perseguir a los carlistas que verodean por estos contornos encontró éstos en las alturas contiguas a las Borjas y Alforja, dispersándolos en varios pequeños grupos, y no sin haberles causado varios heridos, que aquellos cuidaron bien de retirar.»

Segun el *Norte de Castilla* de hoy 29, decíase ayer y no sin fundamento haber intentado penetrar en la provincia de Santander una partida carlista, pero que merced a las acertadas disposiciones del capitán general de aquel distrito, Sr. Soria Santa Cruz, se vio precisada a huir en precipitada fuga y desórden, y sin haber logrado por lo tanto su propósito.

El general Cuadros ha sido destinado al Norte, confiándosele la division que mandaba el general Trillo, que, como anunciamos, ha pasado a encargarse de la del general Blanco. — (Autorizada.)

El brigadier Segura ha sido destinado al Maestrazgo. — (Autorizada.)

La guardia civil que recorre las provincias de Castellón y Teruel continúa prestando grandes servicios, segun los telegramas que se reciben de todas las autoridades de ambas provincias.

En el ministerio de la Guerra no se tenia aun hoy noticia exacta del día en que se pondrá en camino para esta corte el ministro de la Guerra Sr. Jovellar.

El robo que se efectuó anoche en la casa, núm. 20, de la calle del Mesón de Paredes, y el cual anunciamos en otro lugar, consistió en 2000 rs. en metálico, cuatro cubiertos de plata completos, una petaca y un reloj del mismo metal, y varios pañuelos de seda.

En la casa, segun hemos oído, no se notaron señales que demostrasen que el robo se había llevado a efecto con factura.

La oficina de la seccion de estadística en la isla de Cuba, creada recientemente por el señor conde de Valmaseda, será sostenida por los gastos de administración que se descuentan a impuestos extraordinarios de 19 y 18 por 100.

Tenemos entendido que los prisioneros de la Seo de Urgel no van a Me juich, como se ha dicho, sino a otro punto, que no podemos precisar por no haber sido autorizados para ello.

Definitivamente se crea el 4.º regimiento de ingenieros, como ya anunciamos a nuestros lectores hace tiempo. Este regimiento llevará el núm. 3, pues el de pontoneros pasará a ser el cuarto.

Esta medida tiene grandísima importancia, pues conocidos son de todos los brillantes servicios que ha prestado tan distinguido cuerpo a pesar de lo escaso de su personal.

Hoy han seguido recibiéndose en el ministerio de la Guerra numerosas felicitaciones de todas las autoridades militares de los distritos por la toma de la Seo de Urgel.

Segun noticias fidedignas, el obispo Caixal será enviado al castillo de Alicante.

D. Juan Cervera ha estado hoy a despedirse del Sr. Cánovas y ya ha debido salir para Vitoria.

Hoy ha sido día escasísimo de noticias políticas, y tampoco han abundado las referentes a la campaña.

Se dice que hasta la llegada del general Jovellar no se resolverán en consejo algunos asuntos que están pendientes.

Dice un periódico de Tarragona que a los individuos de la partida carlista mandada por Nasrat se les ha vestido con traje exactamente igual al de las rondas movilizadas, y por un carlista que se ha presentado vistiendo este traje se sabe que a todas las rondas faciosas va a dárseles igual traje, habiéndose repartido ya cuatrocientos.

Esta madrugada ha fallecido el oficial del ministerio de la Gobernación, Sr. Rodríguez Junio, después de una larga y penosa enfermedad. Lamentamos la pérdida de tan celoso funcionario y acompañamos a la familia en su justo dolor.

Ha sido presentada en los ministerios de Gobernación y Hacienda por el Sr. Martín de Herrera, una comision del pueblo de Palacios Rubios, provincia de Salamanca, encargada de solicitar auxilios y el perdón de contribuciones con motivo del horroroso incendio que destruyó cincuenta edificios en dicho pueblo. El señor ministro de la Gobernación se había anticipado a las gestiones de la comision, concediendo al indicado objeto 8000 reales del fondo de calamidades.

Con motivo de la venida a Madrid del general Jovellar, el Sr. Martínez Campos asumirá el mando de todas las fuerzas que se encuentran en su distrito.

Han sido aprobados 430 aspirantes a ingreso en la academia de infantería.

Ya se ha verificado la subasta para todo el mobiliario que necesita la instalacion en Toledo de la academia de infantería.

Se ha presentado al cónsul de España en Bayona, solicitando indulto, un sargento que desertó del regimiento del Principe, llevándose algunos fondos, que ha reintegrado al acogerse a indulto.

A las tres de esta tarde se ha declarado un incendio en la casa núm. 2.º bajo de la calle de Chinchilla. El juzgado de guardia y las autoridades se constituyeron en el sitio de la ocurrencia y gracias a sus acertadas medidas fué dominado al momento sin graves consecuencias.

Han llegado a Madrid: la señora condesa de Catres, procedente de Valencia; el señor conde de Velle con su familia; y el general Barreñechea de Santander; el Sr. Abascal, el banquero Sr. Gándara y el ex-magistrado D. Enrique Menéndez.

Un tal Viñas, natural de Reus, recorre actualmente la provincia de Tarragona al frente de una partida carlista, cuya principal mision es cobrar contribuciones en los pueblos y exigir tributos a los tragineros en las carreteras. El 23 estuvo en las inmediaciones de las Borjas y cuantos pasaron por aquel sitio tuvieron que aprontar cantidades más o menos crecidas.

Las pérdidas sufridas en Calasparra por efecto del granizo que ha caído en aquel término municipal se hacen ascender a más de medio millón de reales.

El comandante general de la plaza de Ceuta, que se encontraba en los baños de Lanjarón, ha regresado a aquella plaza y vuelto a encargarse del mando de la misma.

El temor que existía de que penetrase en esta comarca una numerosa partida carlista, dice el *Diario de Tarragona*, ha desaparecido, habiendo cesado las extraordinarias precauciones que se tomaron en los pueblos fortificados. No fueron aquellas en vano, pues el temor reconocía algun fundamento; pero las acertadas disposiciones

de los jefes de las columnas lo han desvanecido, impidiendo que las facciones realizaran sus propósitos.

Con objeto de reemplazar los coches ambulantes de correos quemados por los carlistas en los Arcos, y sustituir otros que se hallan muy deteriorados, la direccion de Correos ha mandado construir algunos de dichos vehículos con arreglo a los modelos de los que se fabrican en Prusia.

Está ya acordado el tribunal de exámenes para los aspirantes al cuerpo de telegrafos. Mañana publicaremos los nombres.

El señor marqués de Valdeterrazo, no ha salido aun de Madrid; saldrá en breve para Málaga.

En breve podremos anunciar el ascenso de varios individuos del cuerpo de telegrafos para cubrir las vacantes que existen en algunas de sus escalas.

### TERCERA EDICION.

De nuestro corresponsal en Vitoria recibimos hoy los siguientes detalles de la expedicion hecha por el general Maldonado a Salvatierra:

«Salimo de aquí con las brigadas Alarcon y Arnaiz a las cinco de la mañana, llegando sin novedad a Salvatierra, pero a las dos horas de habernos alojado, comenzaron los carlistas a saludarnos enviándonos sus ya renombrados popinillos, que prodigaron bastante.»

Afortunadamente solo resultaron heridos, y esto ligeramente, cuatro soldados de Asturias. Nuestra artillería se portó muy bien, siendo sus tiros muy certeros. Los carlistas se retiraron a los bosques cercanos al ver la actitud de nuestras tropas.

Por la noche nos hicieron varias descargas, a las cuales no contestamos. La operacion de regreso la hemos hecho con toda facilidad, a pesar de que conduciamos noventa y tantos carros con raciones, muebles y familias liberales que se refugian a esta por huir de la persecucion de los carlistas.

El regimiento de la Princesa protegió la salida del convoy por el puente con la caballería. Un batallon de Asturias situado en las alturas de la derecha permaneció en posicion, hasta que, puesto el convoy en marcha, protegió la retirada auxiliado por la caballería del rey.

El otro batallon de Asturias seguía inmediatamente al convoy, que iba conducido por la brigada Arnaiz.»

Las disposiciones adoptadas para evitar muchos de los abusos que se cometian a las puertas del Banco de España, con motivo de pretexto del cambio de billetes, están dando muy buenos resultados y han de hacer desaparecer aquellos dentro de pocos días.

Ha quedado terminado el nombramiento de profesores auxiliares de universidades e institutos.

El gobernador interino Sr. Villalba ha vuelto a dictar hoy órdenes muy severas respecto de las casas de juego de esta capital.

Mañana vuelve a reunirse la comision de Filadelfia en el ministerio de Fomento. Segun nuestros informes, no habrá más que un depósito central de objetos en Madrid, que se abrirá muy pronto.

La *Prensa Gaditana* dice que la señorita Fossa ha obtenido una verdadera ovacion en las óperas *Rigoletto* y *Polinito* y que todas las noches que se presenta en el gran teatro de Cádiz es recibida con calurosos aplausos por aquel numeroso público que sabe premiar con sus muestras de aprobacion las dotes de tan distinguida artista.

Cada día adquiere mas aceptación la nueva *Guía de Madrid* que publica nuestro amigo el Sr. A. Ronchi.

Mañana se hará el embalsamamiento del cadáver del Sr. Rodríguez Junio, do que se han encargado sus amigos los Sres. Montero y Basolga.

Dentro de tres días regresará a Madrid el director general de Obras públicas, Sr. Cardenal.

A las cuatro y media de la tarde se avisó ayer tarde a la autoridad, que amenazaba ruina la casa núm. 48 de la bajada de Santo Domingo. El señor alcalde dispuso inmediatamente que la evacuaran los vecinos, como en efecto lo hicieron, y se procederá desde luego al derribo.

Segun telegrama de Bilbao, se han presentado siete carlistas con armas, y no ocurria novedad.

Por el gobierno de esta provincia han sido propuestos para la cruz de primera clase de Beneficencia D. Francisco Trillo, arquitecto de la sociedad de Socorros Mútuos, y D. Tomás Canseco y D. Joaquín de la Vega, que lo era del ayuntamiento, por los especiales servicios que prestaron la noche que ocurrió el incendio de la calle de Jesús del Valle.

En el Bolsín de esta tarde ha quedado el consolidado a 16-60 a la liquidacion y a 16-70 a fin del próximo.

Nos escriben de Molina de Aragón que si bien es cierto que la brigada Golfín ha prestado buenos servicios en la provincia de Guadalajara y Oenca, no lo es menos que el coronel Melguizo, con su brillante columna, ha

contribuido poderosamente a la pacificación de aquellas provincias, por lo cual ha merecido las más vivas simpatías de todos los habitantes.

### ULTIMA HORA.

Por telegrama recibido del general en jefe de las fuerzas de Cataluña, desde la Seo de Urgel, se ha comunicado al gobierno la entrega de la ciudadela con sus fuertes, que tenían 4 morteros, 6 obuses de a 16, 6 cañones lisos de a 24, 29 de otros calibres y 2 Krupp.

Los prisioneros han sido 148 jefes y oficiales, 877 individuos, 56 presentados desde la suspension y además 108 heridos.

Parece que a Lizarraga se le ha autorizado para que, bajo su palabra de honor, vaya por Francia a constituirse en calidad de prisionero a Barcelona o Madrid.

El obispo de la Seo de Urgel, creese que como vicario general castrense del ejército carlista, está comprendido en uno de los artículos de la capitulacion.

La ciudadela casi toda está arrasada por nuestras bombas.

Se dan otros detalles que por lo avanzado de la hora no podemos anticipar a nuestros lectores.

El batallon cazadores de Manila y una compañía de ingenieros del ejército del Centro se han distinguido grandemente, hasta el extremo de que es probable sean objeto de una recompensa especial.

El general Martínez Campos hace grandes elogios del general Jovellar, al que debe, segun dice, el haberle permitido con su cooperacion atender exclusivamente al sitio y a tener la seguridad de no ser atacado.

Tambien hace mencion honorífica, entre otros, del general Negron, por la actividad y celo que ha desplegado.

El ejército todo está entusiasmado con los plácemes que se ha dignado dirigirle S. M.

Tambien se ha recibido hoy un telegrama del general en jefe del ejército del Norte, participando que un batallon enemigo quiso sorprender una posicion avanzada de la division Rivera sobre Viana, que fué rechazado por cuatro compañías de Sevilla [que no tuvieron pérdidas, causándoselas en cambio al enemigo.

Añade que la division del segundo cuerpo regresó de Salinas con 100 carros de sal y trigo, 500 cabezas de ganado y otros artículos de las poblaciones tomadas al enemigo. Siguen presentándose a indulto continuamente.

Dice el gobernador militar de Santander que, en telegrama que ha recibido hoy del comandante militar de Reinosa, se le comunica por diferentes conductos y un testigo presencial que el teniente coronel Amor en el día de ayer copó en el pueblo de Quintanilla de San Roman la partida carlista de Domingo el de la Venta, compuesta de 22 hombres además del cabecilla, matando a uno que intentó huir.

Segun telegrama recibido hoy en el ministerio de Marina del comandante general de las fuerzas navales del Norte, no pudo hacer fuego ayer sobre los pueblos de la costa, por el mal estado de la mar.

El ministro de España en Portugal comunica desde Cintra, en telegrama de hoy, haber recibido el despacho del señor ministro de Estado, participándole la toma de la Seo de Urgel cuando se encontraban comiendo con sus majestades varios ministros extranjeros y otros personajes de la corte.

A todos causó gran sensacion tan fausta nueva, encargándole felicitarla calorosamente a S. M. el rey y al gobierno por tan continuados triunfos.

Segun telegrama de nuestro ministro plenipotenciario en Berlin, el ministro de Estado de aquella nacion le ha felicitado por escrito por la toma de la Seo de Urgel.

La prensa liberal extranjera celebra mucho la toma de la Seo de Urgel y elogia al gobierno y al ejército, zahiriendo a los diarios legitimistas, que todavia ayer anunciaban que Martínez Campos solo pensaba en salvarse huyendo.

Los carlistas han publicado un bando en Estella, autorizando a los vecinos para que extraigan de sus casas todos los objetos que deseen.

SALUD A TODOS sin medicina ni purgantes, ni gastos, devuelta por la deliciosa harina de salud la *Revalenta árabe* de Barry de Londres. Desde hace 28 años ninguna enfermedad resiste a esta preciosa harina de la salud, que cura radicalmente en los niños como en las personas de edad, todos los desórdenes del estómago, nervios, bronquios, pulmones, hígado, garganta, aliento, bilis, vejiga, riñones y membrana mucosa, así como las hidropesías, tos, asma, ahogos, las malas digestiones (dispepsias), estreñimientos, diarreas, insomnios, debilidad, almorranas, fiebres, apoplejías, nauseas, erupciones, vómitos, después de comer y aun durante el embarazo, diabética, melancolías, descaecimiento, agotamientos, reumatismo, gota, palideces y todos los vicios de la sangre. Tambien es el mejor alimento para los niños recién nacidos. Se mandará gratis y tranquilado por el correo a todos los que lo pidan, un extracto de 8000 curaciones rebeldes a todo

otro tratamiento, entre los cuales hay certificados del profesor Dr. Wurcer, Dr. T. Bencke, profesor en medicina de la universidad de Marburg (Alemania) del Dr. Livingstone, Dr. D. Manuel Saenz de Tojeda, de la universidad de Córdoba, Dr. Sboresland, Dr. Campbell, profesor Dr. Deda, Dr. Uré, de la condesa de Gas-toletuart, la marquesa de Bréhan, así como de otros muchos facultativos renombrados y personas distinguidas.

En casa de Du Barry y compañía, Valverde, 1, Madrid, y en todas las boticas y ultramarinos del país.

### DIARIO DE MADRID.

ALMANAQUE.—SANTO DE MAÑANA: Santa Rosa de Lima.

—Sol: sale a las 5:26 y se pone a las 6:33.

—Luna nueva a las 11:26 de la noche.

—Temperatura máxima de ayer, 33 grados; mínima 18:7.

—Ayer llovió en Palencia y Soria.

CULTOS.—Se gana el jubileo de Cuarenta horas en la iglesia de Maravillas (calle de la Palma), donde por la mañana habrá misa mayor y por la tarde ejercicios con sermón y la reserva.—En la capilla del Santísimo Cristo de la Salud habrá misa mayor con manifiesto y sermón en obsequio de su divino titular Jesús Crucificado.—En la iglesia de los Irlandeses es el tercer día de la novena de Nuestra Señora de la Consolacion y Correa: los ejercicios comenzarán a las cinco y media.

Visita de la Corte de Maria.—Nuestra Señora de las Tribulaciones en Loreto ó la de las Angustias en las escuelas Pías de San Fernando.

ORDEN DE LA PLAZA.—Oficial general de día: Excmo. señor brigadier don Sebastian Prats.—Servicio para el 30.—Parada: Los cuerpos de la guarnicion.—Jefe de parada: Señor teniente coronel de la Reserva número 33, D. Joaquín García Lafuente.—Guardia del real palacio: Reserva número 33, con la música de ingenieros, una seccion de artillería del 4.º Montado y 36 caballos de Villarrobledo.—Jefe de día: Señor teniente coronel del 2.º de Ingenieros, D. Mariano Buelta.—Visita de Hospital: Reserva número 33, primer capitán.—Reconocimiento de prisiones: Princesa, segundo capitán.—El general gobernador interino, Vargas.

CAJA DE DEPOSITOS.—Pagos para mañana 30.—Resguardos al portador, amortizacion de 1873.—Bola 22 de sorteo números 287, 288 y 289 de señalamiento.

Id. id. no depositados, intereses del 2.º semestre de 1874, núms. 1119 al 1126 de señalamiento, ambos inclusivos.

Bonos del Tesoro: intereses del 2.º semestre de 1874, números 181 a 183 de señalamiento ambos inclusivos.

Devolucion de cupones en rama del primer semestre de 1873, de efectos depositados, carpetas números 861 a 850 de señalamiento.

TESORERIA CENTRAL.—Pagos para mañana 30.—Facturas de cupones de bonos del Tesoro de la primera emision, vencimiento de 30 de junio de 1874, números 1433 al 1664 de presentacion y 138 al 164 de orden para el pago é importaciones 16243 pesetas.

### ESPECTACULOS PARA MAÑANA.

PRINCIPE ALFONSO.—8 1/2.—T. 3.º impar.—La vuelta al mundo.

JARDIN DEL BUEN RETIRO.—9.—El sobriño del difunto.—Se necesitan oficiales.—Cuatro sacristanes.—Intermedios por la banda de Ingenieros.

JARDINES ORIENTALES.—(Calle del Barquillo, 34).—8 1/2.—La última jugada.—Multibruiti.—Un joven audaz.—El arte en el verano.—Baile.—Intermedios.

PRADO (contiguo al Dos de Mayo).—8.—El baron de la Castaña.—En los cuernos de la luna.—D. Jacinto.—Don Siseo nando.

INFANTIL.—8 1/2.—La mano del diablo.—Una hora en el infierno.—Pisto teatral.—La mano del diablo.—Baile.

CIRCO DE PRICE.—8 1/2.—Grande y variada funcion de ejercicios ecuestres y gimnásticos, en que tomarán parte todos los artistas de la compañía.

GUIGNOL.—(Plaza de Oriente y Prado, fuente de Neptuno).—Funciones variadas de Polichinela en ambos teatros desde las seis y media de la tarde.

CAMPOS ELISEOS.—8 1/2.—Corrida de convite por la sociedad.—El Fomento taúrino.

MAÑANA 30 DE AGOSTO  
PUBLICARÁ  
**EL GLOBO**  
una interesante carta del eminente orador  
**D. EMILIO CASTELAR.**

**†**  
La señorita  
**D.ª JUANA FERNANDEZ LOIS**  
ha fallecido a las dos y cuarto de la tarde de hoy 29 de agosto de 1875 a los 17 años de edad.  
**R. I. P.**  
Su madre doña Carmen Lois y Ibarra, viuda de Fernandez, sus abuelos D. Pedro Fernandez y doña Francisca Ibarra, viuda de Lois; su hermano D. Francisco Fernandez Lois, sus tíos, primos y demás parientes, suplican a los amigos que no hayan recibido es- queleta de invitacion se sirvan encomendarla a Dios y asistir a la conduccion del cadáver, desde la casa mortuoria calle de San Roque, n.º 46, al cementerio de la sacramento de San Luis y San Gines, el lunes 30 del corriente a las cinco en punto de la tarde, en lo que recibirán especial favor.  
El duelo se despide en el cementerio.  
Se suplica el coche.



AVISOS GENERALES.

VAPORES DE VALENCIA A BARCELONA y Cetta, todos los m...
MUEBLES Y SILLERIAS. GRAN...
SE COMPRA TODA CLASE DE...
HUESPEDES A 7 RS. DOS COMI...
CON 17000 RS. SE DARÁ UNA AD...
SE CEDEN GABINETES CON...
ACADEMIA PREPARATORIA

TARJETAS EN EL ACTO 1000 Rs.
SE NECESITA UN ORIADO CON
LA RENDICION DE
LA SEO DE URGEL.
Polka guerrera, compuesta para piano por L. Z. Clossenn.

INFALIBLE
especifico para la sordera. Infantes, 25, drogueria y principales farmacias.

ACADEMIA
Preparacion para infanteria, caballeria, artilleria, administracion telegrafos y alféreces de milicias.

MODISTA.-ELEGANCIA Y ECONOMIA.
D. JOAQUIN SANCHEZ MANION,
intendente de ejército y del distrito de Castilla la Nueva.

LA SEÑORA
D. PLACIDA DE ZARACONDEGUI,
viuda de Barril, falleció el 30 de agosto de 1873.

ADMINISTRACION MILITAR.
Delos admitidos en la última convocatoria, cerca de la tercera parte eran alumnos de esta academia.

ALFERECES DE PROVINCIALES.
En los últimos exámenes obtuvimos catorce aprobados.

VALORES PUBLICOS.
Préstamos y descuentos a 6 por 100 anual. Compras a altos tipos.

PIANO.
Se vende uno de mesa de seis octavas y media. Plaza del Progreso, núm. 3, portería, darian ruzou

EMPRESTITO DE 175 MILLONES.
ALMONEDA DE MUCHOS MUEBLES, sillerías y un salon dorado.
EL LIBRO
DE LOS JUECES MUNICIPALES,
por D. C. Mas y Abad.
PENSAD
COMPRADORES
DE
ROPA BLANCA
en las colosales ventajas que os ofrece
EL LOUVRE
2. FUENCARRAL 2, ENTRESUELO,

INTERMITENTES.
Curadas radicalmente con las acreditadas pildoras febrífugas-infalibles de F. Izquierdo, sin volver ni trastornos, y sin precauciones ni privaciones; a este remedio acuden por fin los que quieren curarse, y fué el que concurrió con la epidemia de calenturas en el sitio de Cartagena.
BRAGLAND.
Unicas sales naturales del mar para baños en casa, a 8, 6 y 4 rs. paquete. Farmacias de F. Izquierdo, Pontejos, 6, P. Martín, Tudoscoc, 29, y Garcia, Hortaleza, 9.-Madrid.

EN EL COLEGIO DE 2. ENSEÑANZA de Quintanar de la Orden, hacen falta dos profesores de ciencias.

ZAPATERIA «LA ARAGONESA»,
Plaza de Sto. Domingo, 12, frente a la calle de la Bola. - Botinas para caballero a 36, 40, 44 y 46 reales.

SE COMPRA
PAPEL DEL ESTADO,
cupones, bonos y otros valores. Jacometrezo 36 y 38, 3.ª, derecha.

D. GARRIDO.
La consulta médica de nuevo a doce y de cuatro a siete le encontrareis, y a mi hermano siempre en mi farmacia, Luna, 16.

ZARZAPARRILLA
Mi genuina esencia es superior a la de Bristol, segun los ensayos de médicos y enfermos.
ZARZA Y PILDORAS
de Bristol, legitimas. Horno de la Mata, 18, herboristeria de la R. C.

MODISTA.
Gusto y elegancia en el corte y confeccion de trajes de señoras y niños; tambien corta y prepara, y se cose a máquina, todo a precios módicos.
CANCER.
Solucion: 60 rs., medicamento interno de accion especial tónico-depurativo-anticancerosa.

PONDA DE BARCELONA,
Abada, 12. Hospedaje de 20 a 25 rs. No farse de los cocheros.

OLANO, LARRINAGA Y C.
PARA MANILA
El 30 de agosto saldrá de Cádiz y el 4 de setiembre de Barcelona, el nuevo y magnifico vapor español

AURRERÁ.
Informes: D. M. A. Amusatogui, en Cádiz.-Galofre y compañía, en Barcelona.

EL DIRECTOR
del gran establecimiento de préstamos, primero en España, Espoz y Mina, 7, Madrid, desea colocar una crecida cantidad sobre alhajas y papeletas del Monte, dando todo su valor real con interés convencional. Se venden alhajas.

ALMONEDA DE MUCHOS MUEBLES, sillerías y un salon dorado. Corredora baja, 17, pral.

EL LIBRO DE LOS JUECES MUNICIPALES, por D. C. Mas y Abad. (Segunda edicion).
Libreria de D. L. Lopez, calle del Caremín, núm. 13, 4 pesetas franco de porte.

PENSAD
COMPRADORES
DE
ROPA BLANCA
en las colosales ventajas que os ofrece
EL LOUVRE
2. FUENCARRAL 2, ENTRESUELO,

y aprovechad en hacer vuestras compras estos pocos dias que faltan para concluirse la poor época del año, porque despues tienen que ser bastante más caros, los mismos articulos de esta
LISTA DE PRECIOS.

A 3 rs. camisas de hilo para señora
A 3 rs. camisas de percal fino.
A 5 rs. pantalones de id. id.

GRANDIOSO SURTIDO
en lindisimas camisas de color para caballero, a 14 rs.
ESPECIALIDADES PARA EQUIPOS DE NOVIA
(haciéndose tambien por encargo) desde los precios más reducidos hasta las clases más superiores.

2, FUENCARRAL, 2, ENTRESUELO.
LA HORTELANA.
Polvos febrífugo-infalibles de F. Fernandez y Lopez, sucesor de los confectionadores sus tíos, don Hermenegildo Lopez y doña Dolores Garcia, curan radicalmente las tercianas, cuartanas y cotidianas, sin necesidad de que el enfermo se prepare con medicina alguna, sea esta refresco, purgante, etc.

MAQUINA DE COSER LEGITIMA
MAQUINA DE COSER LEGITIMA
Maquina Mayor, 70, pral.

100 ARROBAS DE JAMONES A
32 ctos. libra. Aprovechar la ocasion. Pez, 12.

Desengaño, núm. 10.
LA SOLEDAD.
EFECTOS Y SERVICIOS FUNERARIOS.
DESAPACHO: DIA Y NOCHE.

A GUA SELTZ a REAL BOTELLA.
A Se sirve a domicilio. Infantes 7.
BARATISIMOS TODA CLASE DE
Dibjetos de esctit. Puebla, 6 lib

EL SEÑOR
DON JOAQUIN DOMINGUEZ DE RIEZU
falleció el dia 11 de agosto de este año.
R. I. P.
La archicofradia Sacramental de San Sebastian celebra misa de novenario en sufragio de su alma el dia 30 del actual...

CONSULTA GENERAL DE ENFERMEDADES
tratadas por todos los sistemas y procedimientos conocidos, desde los más empiricos de las tribus nómadas hasta los más teórico-científicos de la Europa culta.
Preciados, 13, ent.º izq.ª-Madrid.
ASISTENCIA
a los enfermos de provincias a donde llegue ferro-carril ó diligencia.

VENTA A PLAZOS.
14 RS. SEMANALES.
MAQUINAS PARA COSER
de la Compañia
«SINGER»
de Nueva York
PARA FAMILIAS e INDUSTRIALES
enseñanza gratis a domicilio.
10 POR 100 AL CONTADO

EL SEÑOR
D. LUIS MARIA GRANADOS MARIN
DEL ROSAL
ha fallecido hoy 29 de agosto a la una de la tarde.
Su desconsolada esposa doña Teresa Granados de Granados; hijos, parientes, amigos, albaceas y testamentarios, suplican a sus amigos se dignen asistir al funeral que en sufragio de su alma se ha de celebrar mañana 30 a las nueve de la tarde en la parroquia de San Ildefonso, y a las cinco de la tarde en la conduccion del cadáver, desde la casa mortuoria Valverde, núms. 25 y 27, al cementerio de la sacramental de San Martín, San Ildefonso y San Marcos.

CLASES DE FRANCÉS.
Calle de Carretas, número 7, cuarto tercero.
La gran atención de alumnos que concurren a las clases de francés de Mr. Gaytède obligan a establecer mayor número de cursos que en los años anteriores. En los dias 1.º y 15 de setbre. 1.º y 15 de octubre, 2.º y 15 de noviembre se abrirán clases por la mañana para jóvenes de 15 a 20 años. Por la tarde, para adultos muy adelantados por la noche para adultos principiantes. Los honorarios son 60 rs. mensuales, y los libros de tomo los «Trozos Franceses» y la «Gramática Práctica», del mismo profesor, que da tambien lecciones particulares.

SALES MARINAS PARA BAÑOS.
Estas sales representan con exactitud las aguas de mar, se venden paquetes a 4, 6 y 8 rs., con su instruccion. Se prepara toda clase de baños minerales. Farmacia de F. Hernandez, calle Mayor, 27 y 29 Madrid